

EL CORREO

Año XVII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Union postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

M. D. D.

Jueves 10 de Diciembre de 1896

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.072

EL SUCESO DEL DIA

Campaña de Cuba

Telegramas oficiales.

Operaciones de la columna Cirujeda.—Brillante ataque a la bayoneta.—Bajas del enemigo.—Las nuestras.

Habana 8 (recibido el 9 a las 8-15 tarde).—Comandante Cirujeda, con San Quintín y guerrilla Peral, combate San Pedro, La Matilde y Claudio Hernandez (Habana), con 2.000 parapetados cerca, sucesivamente desalojados al arma blanca. Enemigo dejó 40 muertos, gran número de caballos muertos, heridos, armas y documentos interesantes.

Nosotros tres tropa muertos; heridos tenientes de San Quintín, Amores y Peralta; teniente Moya de la guerrilla Peral, 28 tropa y 18 caballos muertos.—Ahumada.

NOTA. Este parte es anterior al que publicamos ayer en *Extraordinario* dando cuenta de la muerte de Maceo; pero hasta anoche no se facilitó en el ministerio de la Guerra.

No se habla en este parte de la muerte de Maceo, porque sin duda esta noticia no la creyó el comandante Cirujeda en los primeros momentos.

Inspección en la costa de Pinar del Rio.—Confirmación de la muerte de Maceo.

Habana (sin fecha y sin hora).—El segundo jefe del apostadero al ministro de Marina:

El almirante salió ayer en el *Lagaspá* a revisar la costa de Pinar del Rio. La columna Cirujeda, después de varios encuentros con Maceo, pasada la trocha en esta provincia, y según pruebas, prendas, ropa, armas y documentos que se hallan en poder del general Ahumada, resultó comprobada su muerte, y por suicidio la del hijo de Máximo Gomez, por no abandonar el cadáver de Maceo, según escrito que dejó con el suyo.—Gomez Imaz.

El parte del comandante Cirujeda.

El parte que ha dado el comandante Cirujeda de la acción librada contra los rebeldes en la cual murió Antonio Maceo, dice así:

Punta Brava 7.—Salí en la madrugada en busca del enemigo. Reoñoci la costa hasta Porlier sin novedad; pero al llegar a dicho punto me hicieron fuego nutrido.

También tuvo fuego el fuerte de Hoyo Co orado. Seguí hasta San Pedro, donde encontré 2.000 rebeldes detrás de las cercas de piedra.

Roto el fuego, tomé posiciones del enemigo.

Esta colocóse en otras posiciones de los potreros Matilde y Claudio Hernandez, que tomé a la bayoneta tras reñido combate.

Acercábase la noche. Tenía muchos heridos. Escasabanme las municiones. Decidí venir a Punta Brava, y al hacer el reconocimiento para emprender la marcha, vi que el enemigo había dejado 40 muertos y más de 40 caballos muertos también.

También había abandonado algunos heridos. Entre los muertos había dos que por su traje, armas y otras circunstancias, demostraban ser personas de significación.

Se confirmaba que estos cadáveres eran de significantísimos jefes, por el empeño que habían mostrado los rebeldes en recuperarlos.

Reconocidos ambos cadáveres, se les hallaron varios papeles de importancia. Uno de éstos es una carta escrita con lápiz por uno de los rebeldes.

Esta carta dice:

«Muero por no abandonar el cadáver del general Maceo.»

Firma la carta el hijo de Máximo Gomez, que era desde hace algunos meses ayudante de Maceo.

También se encontró el Diario de operaciones de Maceo que acusa que éste pasó la trocha el día 4, después de un combate en que tuvimos nosotros tres soldados muertos, y resultó herido gravemente en el pecho el teniente D. Andrés Amores Temprano, herido grave también en la cara, el teniente D. Dionisio Moya, y leve en la rodilla, el teniente D. Santos Peralta.

Resultaron asimismo heridos, más o menos graves, un sargento, cinco cabos y seis soldados del batallón de San Quintín; un cabo y cinco guerrilleros.

Los dos cadáveres.

El *Imparcial* recibió anoche, a las once y media, el siguiente telegrama de su corresponsal, Sr. Blanco:

«El hijo de Máximo Gomez tenía también en un bolsillo de su guayabera una brújula, y pegado en la tapa de ésta un retrato de mujer, que debe ser el de la madre del difunto.

Cuando reunidos estos datos repitióse el reconocimiento, ya no estaban allí los cadáveres; pero es imposible dudar de que eran el de Antonio Maceo y el del hijo de Máximo Gomez.

Otro dato: como ya he dicho, en la bolsa de cartuchos que llevaba Pancho Gomez en la espalda, hay dos balazos. Esto confirma que fué herido en dos partes.

Los que han recogido estos documentos y objetos son el ordenanza Melchor Ortega, natural de Huélfaga (Jaén), Cornelio Francisco Pardo, de Valladolid, y el guerrillero Santana, peninsular, hombre de edad avanzada que perdió su fortuna en la guerra e iba como práctico de la columna.

A título de curiosidad daré cuenta de una versión, inverosímil ciertamente. Según este relato, Maceo, ya moribundo, habló con el práctico de la columna Cirujeda, cuyo nombre ya he transmitido, cuando le quitaba la sortija nupcial.

Cuentan otros que los guerrilleros y el práctico que encontraron los cadáveres, suponiendo que eran de cabecillas de alguna consideración, pero sin pasárselos por las mientes que fuesen los de Maceo y Gomez, los ataron a las colas de los caballos, siguiendo la costumbre establecida para casos tales en esta guerra. Marcharon largo rato, pero las bestias fatigadas, no pudieron soportar más tiempo aquel peso y los cadáveres fueron abandonados.

Cuando se supo, en vista de los documentos y objetos recogidos, que se trataba de los cadáveres de Maceo y el hijo de Gomez, ya no fué posible regresar a buscarlos por impedirlo de momento circunstancias insuperables.

Otros detalles.

«Cuando el práctico fué corriendo a decir a Cirujeda que había muerto a Maceo, no respondiendo de la exactitud, no lo creyó el comandante.

Este envió al cornetín, Francisco Pardo, para que se enterase de si era verdad que existían dos cadáveres en el potrero que coincidieran con las señas que daba el práctico.

El práctico y el cornetín fueron juntos y volvieron al poco rato llevando a Cirujeda varios objetos de los cadáveres, entre ellos los calcetines del infortunado.»

Detalles del combate

Parece que cuando más reñido era el combate de la columna Cirujeda, se vió a una mujer que excitaba a los rebeldes, gritandoles:

—¡Al machete!
En el combate peleó con bravura el cabo de guerrilleros Ruiz, hijo del marqués de Grijalva, que marchó a Cuba voluntario.

También se distinguió el médico don Benito Vilecbona.

El caballo que montaba el comandante Cirujeda recibió dos balazos.

El corresponsal de *El Liberal* añade estos otros pormenores:

«Victoriano Campos, cabo de guerrilleros, había sido hecho prisionero por los rebeldes.

Estos le iban a matar.
Entonces vió a una amazona de la partida, una mujer blanca, como de veintitres años y muy hermosa, que gritaba a los insurrectos:

—¡No le mateis! ¡No le mateis!
—¡Cogedlo, cogedlo vivo!
Indudablemente, el cabo Campos debió su salvación a su buen porte, porque es un buen mozo.

Por él intercedió aquella amazona, que debía de ser la mujer ó la amante de Maceo, aquella María cuyo nombre iba grabado en la sortija.

El cabo Campos logró escaparse. Este, el práctico Santana, el asistente Melchor Ortega y el cornetín Francisco Pardo arrebataron a los dos muertos cuanto llevaban encima.

Inmediatamente se lo entregaron al comandante Cirujeda.

Este, en un principio, no hizo caso.

Pero después, examinando la cartera de apuntes que le fué entregada, halló en ella las pruebas plenas de que los muertos eran Antonio Maceo y el hijo de Máximo Gomez.»

El plan de Maceo.

El combate sostenido en Hoyo Colorado por las columnas Figueroa y Tort contra 4.000 insurrectos y la proximidad de estos al núcleo de 2.000, capitaneados por Maceo en Punta Brava, a pocos kilómetros de la Habana, han surgido la fundada hipótesis de que el cabecilla mulato, muerto por nuestras tropas, intentaba un golpe de gran efecto en el momento mismo en que se hacia público el Mensaje de Cleveland.

En efecto, huir de Weyler, que ocupa las Lomas de Pinar del Rio, escapar de Arolas que vigila la trocha, atravesar esta línea con muchos ó pocos hombres y con ó sin combate (todo induce a creer que la haya atravesado en la noche del 4, cuando se simuló por los rebeldes un ataque a Artemisa, con elevación de cohetes y globos de señales), y situarse entre Mariel y la Habana, reconcentrando en torno de la capital de la isla un contingente de 6.000 insurrectos, son motivos bastantes para suponer la existencia de un plan bien madurado, y cuya realización estorbó una balza certera.

Cirujeda en la Habana.

Cuando la columna Cirujeda, con las carretas de heridos, atravesaba los poblados, las gentes de éstos, enteradas de la muerte de Maceo, prorrumpan en vitores a España y al ejército.

El comandante Cirujeda fué sólo a la Habana para entregar al general Ahumada los papeles y objetos del cabecilla Maceo.

El general Ahumada le felicitó con entusiasmo, y regaló ocho duros al conserje de órdenes de San Quintín, del cual hizo el comandante Cirujeda los grandes elogios.

El *Diario de la Marina* obsequió anoche con un espléndido lunch al comandante Cirujeda, pronunciándose entusiastas brindis. Frente a los balcones donde se celebraba la velada se agrupó la multitud, que no cesó de aclamarle.

Al tener noticia el comandante señor Cirujeda de que iba una orquesta de Albiza, acompañada de un gran número de manifestantes con hachones encendidos, a obsequiarle con una serenata, abandonó los salones del *Diario de la Marina*, rechazando la manifestación que se le preparaba.

La multitud le siguió hasta el Hotel de Inglaterra, dando vivas a España, al ejército y al comandante Cirujeda.

Al llegar al hotel, el bravo militar se metió en su cuarto, y estuvo solo durante mucho tiempo, esperando a que los manifestantes se retirasen.

Cuando la manifestación se disolvió, el Sr. Cirujeda salió del hotel y fué a conferenciar con el general Ahumada.

Quiere salir inmediatamente a operaciones y evitar las ruidosas manifestaciones de que está siendo objeto.

El cuarto que ocupa en el hotel es el mismo que ocupó Maceo cuando estuvo en la Habana antes de la guerra.

Recibimiento entusiasta.

El Circulo Gallego de la Habana ha acordado hacer un recibimiento extraordinario a la columna que manda el comandante Sr. Cirujeda, cuando éntre en la Habana.

Se obsequiará a los soldados con un banquete, costeado por el Circulo. Las calles del tránsito por donde ha de pasar la columna cuando regrese a la capital, estarán adornadas de flores.

El batallón de San Quintín.

«En la guerra anterior, el mismo batallón de San Quintín se ganó la corbata de San Fernando en un copo que hizo en Guantánamo de las huestes de Maceo. Santocildes, que era entonces teniente coronel, mandaba las fuerzas de San Quintín.

Cómo pasó la trocha

Parece averiguado, según telegrafían a *El Imparcial*, que Maceo había pasado la trocha por la noche entre Guandajay y Mariel. Solo le acompañaban Pancho Gomez y la mujer de que se ha hablado anteriormente.

No pasó, pues, por combate, sino burlando la vigilancia, según dice el corresponsal.

Júbilo en los cuarteles

Por el ministerio de la Guerra se comunicó ayer la noticia de la muerte de Maceo a los jefes de los cuarteles, que la participaron a la tropa, produciéndose en los cuarteles escenas de gran entusiasmo.

En el cuartel del Rosario nos manifestaron que la oficialidad de los batallones de cazadores de Ciudad-Rodrigo y Manila, de guarnición en Madrid (que con los batallones de Aragón y Madrid Rodrigo que se encuentran en Cuba forman la división), proyectan celebrar una misa solemne en acción de gracias por haber sido fuerzas de cazadores las que han sostenido el glorioso combate de Punta Brava.

En Carabanchel.

En el inmediato pueblo de Carabanchel Bajo se organizó anoche una manifestación, que recorrió distintas calles, dando gritos de viva España, al ejército y al comandante Cirujeda.

En el Ayuntamiento se reunieron las personas más distinguidas del pueblo, pronunciándose patrióticos discursos.

El cabecilla Maceo.

El famoso cabecilla, alma de la insurrección cubana, nació en Guantánamo (Santiago de Cuba), en el año 1848.

Antes del alzamiento de 1838 era un mulato ignorante y vulgar, dedicado al oficio de bañador de caballos en la ciudad de su nacimiento. Fué también cargador de muelle.

Al estallar la insurrección de Yara, ingresó como simple soldado en la partida de Velazquez, levantada en Majaguabo, y formada casi en su totalidad por hombres de la raza de color.

Distinguióse desde luego por su valor y arrojo personal, y le acompañó una suerte constante. Tomó parte en gran número de acciones de armas y figuró en las más importantes libradas durante la guerra en el Camagüey y en el departamento Oriental, ascendiendo rápidamente, ya por sus rasgos de valor, ya por las 22 heridas (varias de ellas graves) que durante la campaña recibió, llegando en 1876 al grado de mayor general y asumiendo la jefatura de todas las fuerzas rebeldes que operaban en el departamento Oriental.

Era hombre de cultura escasa; aprendió a leer y a escribir en el campo de batalla.

A sus órdenes sirvieron casi todos los

varones de su familia: su padre (muerto en el ataque de Santa Cruz), y sus hermanos Felipe, Miguel, Tomás y José, que fué muerto en la actual insurrección.

Su hoja de servicios.

Como documento curioso, transcribimos la hoja de servicios de este cabecilla, que literalmente dice lo que sigue:

«Ejército libertador.—Primer cuerpo.—Segunda división. Hoja de servicios del brigadier Antonio Maceo y Grajales, hijo legítimo de Marcos y de Mariana; nació en Santiago de Cuba el 13 de Junio de 1848.

Grados que ha obtenido: 22 de Marzo de 1872, coronel por el Ejecutivo.—Un año, dos meses, diez seis días.—8 de Junio de 1873, brigadier por el mismo.—Cuatro años.—Cuerpos en que ha servido: Jefe del distrito de Guantánamo, del departamento de Cuba, de la segunda división del segundo cuerpo y de la segunda división del primer cuerpo.—Ha tomado parte en las acciones siguientes (y aquí una lista bastante numerosa).—Ataques a poblados y campamentos (lo mismo que el anterior).—Comisiones que ha desempeñado: Jefatura del primer cuerpo, varios meses en el año 1875.—Servicios especiales: Contribuyó con 255 pasos en oro para la causa.—Heridas recibidas en campaña: Cuatro graves y siete leves, todas de bala.—Licencias que ha disfrutado: Ninguna.—Castigos que ha sufrido: Ninguno.»

Su uniforme.

Maceo era el único jefe insurrecto que en las grandes solemnidades vestía de uniforme, consistiendo éste en un pantalón de dril crudo, chaqueta de paño azul con las insignias en las hombreras, a la americana, una faja con los colores de la bandera insurrecta, azul, blanco y en carnado, y una estrella de cinco puntas sobre el entorchado.

Impresión en la isla.

En toda la isla de Cuba ha producido la noticia de la muerte de Maceo impresión enorme.

Se han dispuesto manifestaciones públicas en diferentes poblaciones. La que prepara la Habana será grandiosa, y se celebrará el día que regrese Weyler.

Lo que dice «La Lucha»

El importante periódico *La Lucha* publica un largo artículo, en que dice:

«La muerte de Maceo es el golpe más rudo que ha recibido la insurrección, pues aquel era el primero y más genuino representante, y el principal prestigio del separatismo.

El «Herald» filibustero.

Como anteaer se había enviado a Nueva-York la noticia de que Maceo había pasado la trocha, el *Herald* fletó un barco de mucho andar para llevar y traer noticias y ofrecersele a Maceo si éste se veía en peligro.

Ayer los periódicos norte-americanos preguntaron a sus corresponsales si era verdad que Maceo había muerto, pues creen ó aparentan creer que se trata de una estratagema nuestra para desvirtuar el efecto del Mensaje de Cleveland.

Los corresponsales referidos han contestado unánimemente que es cierta la muerte del cabecilla.

La Junta separatista.

Nueva-York 9.—Al comenzar a recibir noticias de la muerte de Antonio Maceo, la Junta revolucionaria cubana de esta ciudad acordó calificar de ridículos los rumores; pero como después comenzó el público a prestar crédito a la noticia, los laborantes trataron de negar la importancia del suceso, declarando que no puede influir en el resultado de la lucha la muerte de ningún jefe, por influyente que ésta sea, y que la muerte del cabecilla mulato es un mero accidente de guerra.

EL COMANDANTE CIRUJEDA

El *Diario del Ejército*, de la Habana, en su número del 3 de Noviembre, solicitaba ya una recompensa para el bizarro comandante del batallón de San Quintín, peninsular núm. 7, Sr. Cirujeda, por los brillantes servicios prestados en la presente campaña.

Ocupándose de tan valiente jefe, dice lo siguiente:

«No poca resonancia van alcanzando en los centros en que se preocupan de la marcha de la guerra, los repetidos encuentros, las continuas persecuciones, los incansables desahucios que a los insurrectos que mordean por esta provincia causa la columna del batallón de San Quintín, peninsular núm. 7, al mando del comandante D. Francisco Cirujeda, espíritu incansable, constante perseguidor del enemigo en la zona en que opera con tanta gloria como provecho.

Los resultados de tan activa columna son bien palpables, y gracias a los mismos ha renacido la tranquilidad del resto de la provincia y se ve garantizada la seguridad de los pueblos.

Acreeador a una recompensa se ha hecho el batallón de San Quintín peninsular núm. 7, y nadie duda de que será concedida a columna tan bizarra, y que se le principia a señalar por el nombre de «Centinela de la Habana.»

La recompensa.

Al comandante Cirujeda se le recomendará ascendiendo a teniente coronel

por la propuesta que tiene pendiente con motivo de otro hecho de armas.

Inmediatamente será promovido a coronel por el mérito contraído en la acción de Punta Brava, en la cual ha muerto el cabecilla Antonio Maceo.

Con arreglo a lo que establece el reglamento para la concesión de la cruz laureada de San Fernando, le será también concedida esta arcañonada condecoración, puesto que el comandante Cirujeda mandaba 400 hombres y Maceo 2.000, y sin embargo fué muerto el cabecilla y derrotada su gente.

Gracia concedida.

El ministro de la Guerra, al tener anoche noticia por El Correo de los deseos de la señora de Cirujeda, resolvió dictar una real orden para que se concedan nuevos exámenes al hijo del valiente soldado, a fin de que ingrese en la Academia general, como se ha hecho con el hijo del infortunado y heróico general Santocildes.

La resolución del digno general Azcárraga causará muy buen efecto en el público, y por su parte El Correo lo da las más expresivas gracias por haber atendido el ruego que le dirigimos anoche, al expresar por nuestro conducto los deseos de la señora de Cirujeda.

Espada de honor.

Entre los generales, jefes y oficiales de infantería que prestan sus servicios en el ministerio de la Guerra, al tener noticia por el parte oficial del combate sostenido por las fuerzas mandadas por el comandante Cirujeda, surgió el pensamiento, acogido con entusiasmo unánime, de regalar una espada de honor a tan bizarro jefe.

Habiéndolo puesto en conocimiento del subsecretario de dicho departamento, general Sr. Muñoz Vargas, éste se adhirió incondicionalmente, y solicitó, en nombre de todos, la correspondiente autorización del general Azcárraga, la que fué concedida con suma complacencia.

Para realizar el pensamiento, y previa la venia oportuna, se verificará una reunión para acordar la manera de llevarlo a cabo.

Suscripción patriótica.

Los vecinos de la calle de Toledo proyectan una suscripción para regalarle una espada de honor, y hoy obsequiarán con una serenata a la familia Cirujeda.

Hoja de servicios.

El comandante de infantería D. Francisco Cirujeda nació el 10 de Julio de 1832 en Mojente (Valencia), y es hijo de D. Francisco Cirujeda y Gasó y doña Carmen Cirujeda Pastor.

Su brillante hoja de servicios consigna los siguientes datos:

«Ingresó en el servicio como soldado por su suerte en 3 de Octubre de 1873. En 16 de Julio de 1875 fué declarado alférez de provinciales por reunir los requisitos prevenidos, y previo exámen, siendo destinado al batallón de cazadores de Madrid.

Por el mérito que contrajo en el sitio de Cantavieja fué declarado alférez de infantería en 14 de Septiembre del propio año.

Hiciz la campaña de Cataluña, y por la pacificación de la misma, fué promovido a teniente en mérito a su comportamiento en diferentes hechos de armas.

Destinado al ejército del Norte, se encontró en los combates contra los carlistas en los montes de Elguera, Tablada y Las Muñecas; en la acción de San Pedro de Gadamés, Peña Blanca y Pico de la Loma; en el reconocimiento sobre Villarreal, y otros muchos más.

Obtuvo en 12 Octubre del 76 el grado de capitán por pase al ejército de Cuba. Allí salió a operaciones al frente de la guerrilla de su batallón (cazadores de Mayarí, núm. 48) por la zona de Pelayo, distinguiéndose en numerosos encuentros y hechos. En 21 Mayo 1877 fué promovido a capitán por mérito de guerra por la acción de Sabantó de Uraba, en que resultó gravemente herido al frente de su guerrilla. Terminada la campaña regresó a la Península.

En 1833 fué destinado al ejército de Filipinas, donde desempeñó el cargo de profesor en la Academia de alumnos de infantería.

En 1839 regresó a la Península.

En 1841 ascendió a comandante por antigüedad, habiendo servido en el regimiento de infantería de San Fernando. Cuenta veinticuatro años de servicios.

Se halla en posesión de la medalla de Alfonso XII y la de Cuba y tiene varias cruces rojas del Mérito Militar.»

Acciones señaladas.

Las acciones más señaladas de la presente campaña, en que ha intervenido el comandante Cirujeda, son las de Baracoa, Jolves, Rio Gomez, Robadillo, Piñas, Las Cañas de Garro, Salada, Encarnación, Sabana, Santo Cristo, Playa del Mosquito, San Pedro del Pinar, Caya la Rosa y Morado.

Melchor Ortega, su ordenanza, es de Huélfaga, provincia de Jaén.

El corneta de órdenes es de la provincia de Valladolid.

El pueblo de Cirujeda.

El comandante Francisco Cirujeda es de Mogente, tiene trece hijos, hizo toda la guerra anterior y fué capitán durante diez y ocho años.

El comandante Cirujeda tiene de cuarenta y cinco a cuarenta y seis años; es alto, enjuto de carnes, de gran fibra, y

aunque de mayor estatura, ofrece un tipo parecido al del general Canella.

Un telegrama de Azcárraga.— Visitas y enhorabuena.

Dice *El Liberal*:
«El ministro de la Guerra dirigió ayer un extenso telegrama al capitán general de Cuba felicitando al ejército de operaciones, y muy señaladamente al comandante Cirujeda.»

A poco comenzaron a llegar al ministerio de la Guerra las más altas personalidades de la milicia.

Todas iban poseídas del mayor entusiasmo.

Todas felicitaban calurosamente al señor Azcárraga y todas se felicitaban por el hecho de armas de Punta Brava.

Uno de los primeros en presentarse en el despacho del ministro de la Guerra fué el general Martínez Campos.

A sus manifestaciones de alegría por el hecho que motivaba la visita, hubo de agregar palabras que revelan la alta estima en que desde hace muchos años tiene las relevantes dotes de militar valiente y pundonoso que distinguen al comandante Sr. Cirujeda.»

Telegrama de familia.

Anoche fué visitada por muchos periodistas la señora de Cirujeda, la cual, accediendo a las excitaciones de un redactor de *El Imparcial*, dió a éste el encargo de que transmitiera a la Habana el siguiente telegrama:

«Comandante Cirujeda:
Dime tu estado. Todos estamos buenos. Te felicitan y abrazan tus doce hijos y tu —Mariana.»

Telegrama oficial.

El general Figueroa.—Rudo combate en Rio Hondo.—60 insurrectos muertos.—El vapor «Guadalupe».

Habana 8 (recibido el 9 a las 6:15 t.).—Grupo tiroteo Potrero Lueño (Cuba), causando un herido; pequeño encuentro en Villas.

En Matanzas, hicieron un prisionero; cogidos 20 caballos, armas y municiones. General Figueroa, con el regimiento Pizarro, batallón de las Navas y dos piezas, unido a la columna Tort, sostuvo rudo combate en Rio Hondo y Plátano, desde el amanecer hasta las seis de la tarde, contra 4.000 hombres, y desalojados de sus posiciones, dejaron 60 muertos.

Nosotros, teniente coronel Aguayo y un soldado muertos del batallón de las Navas; herido grave teniente de la Reina, Enrique Cabra y 28 tropa.

Ha llegado el vapor *Guadalupe*. Presentados: dos en Villas y uno en Matanzas.—*Ahumada*.

Regreso de Weyler

El general Weyler levantó el lunes el campamento de Arroyo Grande, llegando anoche al ingenio El Pinar, que está a media legua de Artemisa.

Allí recibió la noticia de la muerte de Maceo.

Créese que Weyler regresará a la Habana de mañana a pasado.

El «Alvaro de Bazán»

Ha llegado a la Habana el vapor *Alvaro de Bazán*. El general Ahumada fué a bordo a recibir a la señora del general Echagüe. Este se encuentra mejor.

La Junta de Defensa salió a recibir a las tropas.

Durante el viaje han fallecido los soldados José Catado y Lorenzo Cotera Pelea. Otros cuatro soldados han llegado enfermos.

Más barcos.

Ha llegado a la Habana el vapor *San Francisco*, desembarcando su pasaje en Gibara.

También ha llegado el *María Cristina*. Murió en la travesía el soldado Felipe Santiago. Varios soldados padecen de viruela.

El mal tiempo y los bandazos del barco causaron contusiones leves a algunos de los pasajeros.

Las tropas llegadas en el *Cataluña* y en el *Isla de Panay* han sido distribuidas en la provincia de la Habana.

Ha llegado también ayer a la Habana, el vapor *San Agustín*.

Campamentos destruidos.

El teniente coronel Sr. Martínez, con fuerza de infantería de Marina, atacó en Flamenco (Pinar) a la partida de Luis Pérez, destruyendo un campamento rebelde y una prefectura.

El enemigo fué dispersado, quedando en el campo 85 cadáveres, caballos y armas.

Gonzalez Muñoz.

El general Gonzalez Muñoz se encuentra mejor de la grave enfermedad que padece.

Guanabacoa.

Dispónense los medios de fortificar a Guanabacoa para impedir nuevos ataques que, aunque de poca importancia, influyen lamentablemente en el ánimo de los amigos de España.

Rasgo de caridad.

Cerca de Bramales, el capitán D. Francisco Gil encontró en la manigua abandonada, después de una operación de descubierta, una niña de quince meses. Reconocióla y la ha adoptado como hija.

Reconocimiento en las Lomas.

Hace tres días reconoció las faldas de las Lomas una columna, compuesta de los batallones de América y Béjar. Reconoció algunas familias que habían sido obligadas por los rebeldes a irse a las Lomas.

La columna tuvo en estos viajes pocos encuentros.

Suspensión de operaciones.

No se sabe cuándo ni cómo continuará Weyler las operaciones suspendidas por las lluvias.

Tiroteos.

Los rebeldes hicieron fuego sobre el caserío de Calabazar y Arroyo Naranjo. Murió una señora y recibieron heridas varios soldados que acababan de llegar de la Península.

Ignóranse las bajas del enemigo, que fué rechazado.

Noticia falsa.

Nueva-York 8 (recibido el 9 a las 8:20 noche).—Un despacho de Jacksonville que publica el *Herald*, acoge, entre otros rumores, el de hallarse herido el general Weyler.

Londres 9 (Via-cable Bilbao).—(Recibido el 10).—Los periódicos publican hoy un despacho de Nueva-York, negando en absoluto el rumor propalado por los filibusteros de que el general Weyler había sido herido.

Reproducen también un despacho de la Habana fechado hoy, dando detalles sobre la muerte de Maceo y Francisco Gomez, añadiendo que los cadáveres de ambos han sido identificados, y que no cabe ya duda sobre aquel hecho, a pesar de que los laborantes tratan de negarlo.—*Fabra*.

FILIPINAS

Telegrama oficial.

Donativo de la provincia de Pangasinan.

Manila (sin fecha) 6:30 tarde.—Madrid 9 Diciembre (6:25 tarde).—Gobernador general a ministro de Ultramar.

Tengo satisfacción comunicar a V. E. que hoy, acompañado general segundo cabo y demás generales y jefes, he recibido espléndido donativo de 175 caballos que provincia Pangasinan dedica a nuevo regimiento artillería montaña y que han sido presentados por gobernador, capitanes, municipales y comisiones principales, realizando solemne acto adhesión inquebrantable instituciones y lealtad patria, por cuya fidelidad tendré honor proponer a S. M. recompensa que considero acreedora provincia Pangasinan y celoso gobernador.—*Blanco*.

Otras noticias.

Dicen de Hong-Kong, que el día en que entró Polavieja en Manila, todos los agasajos fueron para él; que el rico propietario Castañeda, encargado de buscar la protección del Japon, se presentó a indulto en plazo oportuno, después de condenado en rebeldía, y que a Rojas se le han confiscado 400.000 pesos que giró a Inglaterra.

EL MENSAJE DE CLEVELAND

El texto oficial.

En el ministerio de Estado se facilitó anoche a la prensa copia del despacho oficial dirigido por el Sr. Dupuy de Lome al gobierno, extractando los párrafos del Mensaje presidencial que se refieren a la cuestión de Cuba.

Parece que el telegrama llegó al ministerio a las siete de la tarde de ayer y que el retraso obedece a la interrupción de la línea de Bilbao, y a haberse enviado el despacho por correo.

A juzgar por el texto, el telegrama del Sr. Dupuy de Lome ha debido ser comunicado en inglés, siendo después traducido.

En lo esencial, no se advierten diferencias entre la referencia del Sr. Dupuy y la muy extensa que publicó ayer *El Imparcial*, y del cual reproducimos los principales párrafos.

Paris 9.—La *Gaceta de Colonia*, hablando del Mensaje del presidente de los Estados-Unidos, dice: «Cleveland no se ha dejado arrastrar por la corriente que domina entre sus conciudadanos, la cual tiende a que los Estados-Unidos intervengan en Cuba de una manera ilegítima. Termina haciendo votos por que se resuelva dicha cuestión de una manera favorable a los intereses y a la honra de España.—*Fabra*».

Los liberales de Buenavista.

Los liberales del distrito de Buenavista se reunieron anoche en el teatro Moderno para el nombramiento de comité.

Presidieron la sesión los Sres. Aguilera, Arredondo y conde de Romanones. La concurrencia fué numerosísima.

Los Sres. Moret, Capdepon, Aguilera, conde de Romanones, Ramos Calderon y Ariño hicieron uso de la palabra, haciendo constar que por las excepcionales circunstancias del momento no hablaban de política.

Se eligió el comité, y terminó la reunion dándose entusiastas vivas a España, al ejército, a la Reina y al Sr. Sagasta.

GRAVES SUCESOS

en Lorenzo Marquez.

Berlin 9 (recibido el 10).—La *Gaceta de la Alemania del Norte* publica graves noticias de Lorenzo Marquez. Segun despacho fechado ayer en aquella ciudad, el cónsul de los Países-Bajos fué atacado por el pueblo, resultando herido.

Añade que la bandera inglesa fué rota y arrastrada.

Las turbas se dirigieron después al consulado alemán, asaltándolo y comiendo toda clase de tropelías.

No se ha recibido aún despacho de Lisboa sobre estos hechos, a causa del rigor arbitrario que despliega el gobierno portugués en la censura telegráfica, rigor que a veces, como ahora, resulta contraproducente.—*Fabra*.

EL CRIMEN DE ANOCHE

La obra de un demente.—Cuatro personas heridas de gravedad.—Suicidio del agresor.

En la calle del Divino Pastor, núm. 24, desarrollóse anoche uno de esos hechos que horrorizan y que forman época en la crónica de la criminalidad.

En el piso tercero de la citada casa habitaban desde hace un mes próximamente, D. Joaquín Jimenez Lopez, de cincuenta y dos años de edad, soltero, natural de Guadalajara, y María Follente, de veintiocho años de edad, soltera y natural de Pozuelo de Alarcón, creyéndose en la vejez que eran matrimonio.

Momentos antes de las diez de la noche llegaron de visita a la casa D. José García de Guzman, de veintiocho años de edad, soltero, empleado, y Asunción Arroyo, de la misma edad, soltera, domiciliados ambos en la calle del Conde-Duque, 30, donde vivían maritalmente.

Las cuatro personas citadas decidieron ir a la última función de cualquier teatro y, al disponerse a salir, llamaron violentamente a la campanilla del cuarto, que quedó destrozada.

María Follente acudió a la puerta, que franqueó al reconocer que el que llamaba era su primo Bernabé Murúa, de cuarenta y dos años, de oficio forjador.

Desde hace tiempo padecía éste con frecuencia ataques de enajenación mental, por lo cual no era recibido en la casa.

Recayó la conversacion en su enfermedad, y poco después dispúsose a marcharse al ver que las demás personas tenían propósito de salir.

Al ponerse de pie, encaráse con su prima, y después de proferir frases malsonantes, empezó a gritar diciendo que ya era hora que mandase alguna vez, que él era el rey y que allí se iba a hacer lo que él quisiese.

Rápidamente abrió una navaja de afilada hoja, agrediendo con fiereza a las dos mujeres y a los dos hombres.

Uno de éstos, el José Perez, herido en el vientre, logró ganar la escalera, y a sus voces acudieron el sereno, el portero de la casa y dos guardias.

Cuando éstos subieron, presentaba el cuarto terrorífico cuadro; los muebles en desorden, algunos rotos, en el suelo los cuerpos de tres personas que proferían ayes y voces de socorro.

Al penetrar en una habitación inmediata, que era gabinete y comedor, encontraron los guardias sobre un charco de sangre el cuerpo de Bernabé con la cabeza separada casi por completo del tronco, por efecto del corte de la navaja que sujetaba aún en la mano derecha.

A pesar del poco tiempo transcurrido, el suicida tenía la cara completamente amoratada.

Todos los heridos fueron conducidos a la Casa de Socorro del distrito de la Universidad, donde fueron curados de gran número de heridas, algunas de gravedad, siendo después trasladados a su domicilio.

El cadáver de Bernabé Murúa fué conducido al Depósito.

El juzgado de guardia entien en el suceso, que tal vez encierra algun misterio, el cual podrá aclararse cuando los heridos estén en disposición de prestar declaración.

Por telégrafo.

EXTERIOR.

La marina francesa.

Paris 9.—El ministro de Marina, almirante Besnard, ha anunciado a la comisión de presupuestos de la Cámara, que tiene en estudio los planos y programas para la construcción de nuevos buques, que aumenten el poderío naval de Francia.

La peste.

Londres 9.—Segun noticias de Bombay, la peste tiende a su difusión por todo el territorio. En la capital produjo ayer 37 defunciones.

Explosión de una caldera.

Viena 9.—Un despacho de Gratz da cuenta de la explosión ocurrida en la caldera de una fábrica de papel, causando la muerte de tres operarios e hiriendo a otros cinco. Los daños materiales causados en el edificio han sido también de grande importancia.

D. Luis Talero.

Londres 8.—Recibido el 9.—El distinguido pintor español D. Luis Talero, que en las exposiciones anuales de París y en otras de esta capital se había distinguido mucho, falleció ayer en el hospital University College, de Londres.—*Fabra*.

INTERIOR.

El reo Nicolás Soto en capilla.

Albacete 9.—A las siete de la mañana, y en carruaje fuertemente escoltado por la Guardia civil, ha sido conducido el reo Nicolás Soto a una de las celdas de la cárcel en construcción, en donde se ha instalado la capilla, en la que ha de permanecer el desgraciado reo.

El reo penetró con paso firme en la capilla.

A su instancia, y por iniciativa propia, se le ha servido una comida suculenta y vino de Valdepeñas.

A última hora, y conforme la noche avanza, se nota en él una transformación total; tiene el pulso sumamente alterado, habiéndosele apreciado 120 pulsaciones por minuto.—*Marcos Montoya*.

Un petardo en Barcelona.

Barcelona 9.—Atribúyese a los anarquistas la explosión del petardo de anoche.

De los fragmentos encontrados se deduce que el petardo tenía envoltura de hierro cerrada por una tuerca de latón del cual pendía una mecha.

La carga debía ser de pólvora y metralla de plomo.

En el árbol que hay a la derecha del

asiento de piedra se ven claramente los efectos del proyectil.

Se han efectuado varias prisiones, entre ellas la de Ramon Fontanals, que estuvo detenido a raíz del atentado de la puerta del cuartel de la Guardia civil de Villanueva, y en cuyo poder se encontraron algunos explosivos.

La caja misteriosa.

Barcelona 9.—La caja misteriosa enviada al estero de la calle de Petrixol, José Candelas, y que fué enviada al parque de Artillería para su exámen, ha resultado contener muestras de petacas, que había sido remitida desde Alcoy equivocadamente al citado estero.

El vapor «Santo Domingo».

Santander 9.—A la una de la tarde amarraron a una voya el vapor *Santo Domingo*. Toda la mañana estuvo en las inmediaciones del puerto sin entrar por causa del temporal, lo que imposibilita el desembarque hoy.

Conduce la correspondencia, 22 soldados y escaso pasaje, porque parte muy considerable de éste desembarcó en Coaña, teniendo mala travesía.

LOTERÍA NACIONAL

Sorteo verificado hoy.

PREMIOS MAYORES.					
PREMIOS	PESETAS	PUEBLOS			
6158	160.000	Madrid.			
2454	80.000	Madrid			
12686	40.000	Madrid.			
Premiados con 3.000 pesetas.					
10126	12428	13388	13851	919	1549
2919	9999	11326	13224	2955	11845
12308					

Una ciudad empedrada de diamantes.

Va a hacer treinta años que se descubrieron las minas de diamantes del Sur de Africa, de un modo puramente casual.

Un mercader que iba de granja en granja vió una piedra de brillante mezclada con los guijarros que usaban para sus juegos los muchachos de una vivienda próxima al Vaal.

Sospesando que la tal piedra pudiera tener algun valor, la envió al Dr. Atherstone, de Graamstwn, que se ocupaba en

EDICION DE LA NOCHE

LA CUESTION DE CUBA y el Senado americano.

Washington 9.—Via cable Londres-Bilbao.—(Recibido el 10).—Las dos proposiciones referentes a los asuntos de Cuba presentadas en el Senado, debidas a iniciativa individual, han sido transmitidas a la comisión de Negocios extranjeros para que emita dictámen.

Suscribe una el Sr. Cameron pidiendo que se reconozca la República de Cuba como Estado soberano e independiente.

El Sr. Mills firma la otra. En ella se invita al presidente de los Estados Unidos a ocupar militarmente la isla de Cuba hasta que los insurrectos organicen una administración.

Se duda que el Senado apruebe dichas proposiciones. Aunque así fuese, no tendrían resultados prácticos, dada la actitud en que se ha colocado el presidente Cleveland.—*Fabra*.

NOTICIAS DE CUBA

TELEGRAMAS OFICIALES.

Las operaciones combinadas en Pinar del Rio—Pánico entre los rebeldes por la muerte de Maceo.—El general Weyler en la provincia de la Habana.—Buen comportamiento de todos.

Habana 9 (recibido el 10 a las 2:45 m.).—General en jefe desde campamento ingenio Pilar, encarga diga a V. E. lo siguiente:

«Terminados asuntos urgentes que me llevaron Habana, volví a Pilar 26 pasado, saliendo de Artemisa inmediatamente a operaciones interior Pinar.

Interin columnas generales Obregon, Fernandez Velasco, coronel Segura, Alsina, Franco y Pintos habían estado reconociendo Sur via férrea, destruyendo recursos prefecturas protegidos paisanos, recogidas reses reunidas; todas estas columnas fueron haciendo operaciones sucesivas sobre las lomas y sus entradas, destruyendo siembras y recogiendo reses que enemigo tenía en las faldas para subsistencia, teniendo que sostener combates dia 30 los Serranos brigada organizada mando general Ruiz, cogiendo bombas dinamita preparada; columna tuvo cinco heridos.

En Topete, dia 1.º Diciembre, columna Pintos tuvo un muerto y 13 heridos; en este mismo dia, brigada Velasco batió en Lomas Toro Tavares partidas que intentaban salir, especialmente media brigada coronel Franco; tuvimos dos muertos y 16 heridos, recogiendo también bombas dinamita.

En Sabana Maiz, coronel Segura batió dia 3 enemigo que venia hacia el Sur, mientras general Suarez Inclán con su brigada marchando de Cayajabos a Bahía Honda para reunirse pesto division que iba a entrar Lomas por Norte, encontraba enemigo que huía de las columnas que reconocían el Sur; tuvo cuatro muertos, cuatro oficiales heridos, 17 tropa; total bajas estas operaciones Oriental Pinar siete muertos, cinco oficiales heridos y 53 tropa.

A la vez division general Melguizo por batallones operaba desde Villales (Pinar) la columna a Occidente, destruyendo recursos, batiendo partidas locales y cogiendo prisioneros de los desbandados de las Lomas y solo me faltaba ocupar

asuntos geológicos y que conoció al punto que se trataba de un hermosísimo diamante.

Pronto cundió la noticia del hallazgo, y la ambición condujo al sitio mencionado una legión de investigadores. Se descubrieron varias minas en aquel punto; se formó una especie de campamento, y se bautizó con el nombre de Kimberley.

En las inmediaciones de las minas era muy rara el agua, indispensable para lavar el terreno diamantífero. Muchos obreros trataron de prescindir del agua y de buscar los diamantes en seco; pero no pocas piedras preciosas quedaron entre los escombros por efecto de la imperfección del procedimiento.

Desarrollándose poco a poco la población de Kimberley, llegó a tener su municipio correspondiente, que se ocupó, entre otras mejoras, en empedrar las calles, para lo cual se consideró utilizable la masa de escombros que estorbaba a los mineros, y con gran contentamiento de estos últimos, la municipalidad se encargó de la extracción de aquéllos.

Pasados quince diez y seis años, se hicieron las minas demasiado profundas para ser explotadas por obreros particulares, y, por otra parte, el exceso de producción hizo bajar el precio de los diamantes. Entonces consiguieron unos cuantos capitalistas comprar y reunir la propiedad de las minas, hasta entonces muy subdividida. Disminuyeron la producción para hacer subir el precio, instalaron máquinas para suplir a los braceros y quedaron muchos de éstos sin trabajo.

En tal situación, los trabajadores cayeron en la cuenta de que las calles de Kimberley contenían enormes sumas en diamantes utilizables desde que el agua, conducida del río Vaal por dos Compañías diferentes, era allí abundante y barata.

Los obreros sin trabajo solicitaron del Municipio permiso para lavar el asfalto de las calles y extraer los diamantes que contenía. El Municipio accedió a la petición, y cada año fué concediendo la explotación de una parte del pavimento.

El lavado de esta último producía próximamente un millón de pesetas anuales; se hallaron piedras magníficas y trozos de terreno riquísimos, como ejemplo de los cuales puede citarse un espacio de 12 metros cuadrados que dió diamantes por valor de 50.000 pesetas.

Rangel, último punto Sur de mi plan, y a él fué general Velasco con cuatro batallones, artillería e ingenieros.

Todas las noticias confidenciales acusaban desaliento particular; situación Maceo apurada; viendo desde el dia 3 reconocimiento al interior sierra no habia fuego, me hizo comprender que resto enemigo estaría cerca línea Mariel, por lo que me puse en movimiento, dejando brigada Velasco en la operación Rangel y avanzé, reconociendo y destruyendo recursos; resultado lo conoce V. E.; Maceo afeitado para que no le conocieran; pasó embarcado segun se dice, por Mariel con algunos retaguardia trocha, siendo batido y muerto por una de las columnas que tenía colocadas en apoyo línea Tobas.

Las noticias acusan reconcentración Habana para proteger salida Maceo hácia dicha provincia; me dirijo con sieta batallones y dejo bloqueadas Lomas y haciendo excursiones a su interior brigada Velasco, encargado desde San Diego Baños a Soroa; brigada Obregon desde este punto a Cayajabos, y la division Norte está fortificando el Rosario del Rubí y efectuando idéntica operación por el Norte. Espero con estas operaciones pacificar brevemente Pinar.

Voy a provincia Habana para aprovechar con rapidez persecución partidas pánico producido insurrectos por muerte Maceo.

Volveré a Pinar después, para terminar, si las circunstancias no me obligan a ir a otro punto.

Quedo muy satisfecho fuerzas que han operado en Pinar, e igualmente columnas Habana; del general Ahumada, que ha secundado con gran acierto y tacto mis órdenes.—*Ahumada*.

Varios encuentros.—Presentados.

Habana 9.—Recibido el 10 a las 5:40 m.—Atacado Placetas noche 7, enemigo rechazado bastantes bajas; tuvimos un voluntario, un paisano muertos, dos voluntarios tres paisanos heridos.

General Aldave, por Maquortoya y otros puntos dispersó grupos, apoderóse de 120 caballos; tuvimos un muerto tropa, contuso coronel Jaquetot.

Comandante militar Guanayá, con 70 caballos grupo 25 rebeldes hizoles cinco muertos, uno de estos cabecilla José Rodríguez; cogióle 14 caballos.

General Melguizo, el 4 tomó prefectura Arroyo Pavia y posiciones montes Jea, cogiendo cinco muertos, reses, monturas y efectos; el 6, combinación dos columnas, una teniente coronel Martínez, atacó partida Luis Pérez, en Laguna Flamenco en Cocodrilo, causó 35 muertos, cogiendo muchas armas, reses, caballos y efectos, y otra general Melguizo hizo en Gibara partida Babrava, matando cabecilla y cinco más; Melguizo, cuatro guerrilleros heridos.

Presentado en Villas uno; Matanzas dos.—*Ahumada*.

Telegramas de la tarde.

Naufragio.

Londres 10.—Anuncia el *Lloyd* que un buque inglés que procedente de este puerto navegaba hacia el Cabo de Buena Esperanza, naufragó cerca de la bahía de Saldanha, perdiendo la vida en el siniestro 14 personas.

Las huelgas.

Hamburgo 9.—Continúa la huelga sin síntoma alguno que permita esperar su próximo término. Lo mismo los patronos que los obreros parecen resueltos a continuar la lucha hasta el último extremo. El Senado de la ciudad de Hamburgo hará nuevas tentativas para llegar a una reconciliación.

Lo de Oriente.

Partis 10.—El partido de la Joven Turquía entregó el día 4 un Manifiesto á los seis embajadores de las potencias en Constantinopoli, censurando duramente al Sultan Abdul Hamid; deplorando los asesinatos de que han sido víctimas los armenios, y declarándose opuesto á que se concedan libertades solamente á dichos armenios, debiendo serlo á todos los súbditos de la Puerta sin distinción. El Manifiesto termina pidiendo el restablecimiento de la Constitución de 1876 revisada y corregida y la libertad personal y política de todos los turcos.—*Fabra.*

La Bolsa de París.

Alza importante.

Partis 10.—El exterior español ha tenido una gran alza en la Bolsa de hoy, en vista de que los telegramas recibidos por diferentes conductos, y particularmente de Madrid, confirman la muerte de Maceo, noticia que todavía ponían ayer en duda algunas personas. Ha contribuido, además, á este movimiento de alza la liquidación de Londres, que termina mañana, pues en aquella plaza se advierte gran falta de papel por las enormes ventas en descubriendo que se han venido haciendo desde hace dos meses por muchos especuladores.—*Fabra.*

Las Cámaras americanas

Londres 10.—Segun indican algunos periódicos norte-americanos, el Congreso de los Estados-Unidos (ambas Cámaras), cuya existencia termina el 4 de Marzo próximo, no votará ninguna ley arancelaria. En cuanto á la legislación extraordinaria, que segun se dice tenía el propósito de convocar Mac-Kinley, es objeto de viva oposición por parte de muchos comerciantes é industriales, temerosos de que produzca una perturbación en los negocios. Se espera que el nuevo presidente renuncie á la idea de convocar á aquella.

Fiesta suspendida.

Protestas en Bilbao.

Bilbao 10 (1 tarde).
El Ayuntamiento acordó no asistir este año á la fiesta conmemorando el levantamiento del sitio por los carlistas en 1836. Este acuerdo se tomó por mayoría, unidos carlistas y republicanos, produciendo en el pueblo liberal irritación. La Sociedad *El Sitio* celebrará junta extraordinaria para protestar.—*Mencheta.*

DE BARCELONA

El Consejo contra los anarquistas.—La muerte de Maceo.

Barcelona 10 (2 t.).
A pesar de las influencias que median para entrar en Montjuich con objeto de presenciar el Consejo de guerra que se celebrará mañana á las diez para juzgar á los anarquistas, las autoridades militares se niegan á facilitar el acceso á los paisanos.

Con motivo de la muerte de Maceo, se han empavesado los vapores *Gran Antilla* y *Juan Forgas*. Esta noche habrá iluminación en muchos círculos. Preparándose algunas giras campestres.—*Mencheta.*

El relevo de Weyler.

La *Correspondencia*, que suele estar bien informada de algunas intimidades del gobierno, publicó anoche estas impresiones, que han llamado la atención:

«El gobierno, el mismo día que supo en Madrid que el general Weyler desembarcaba en la Habana supo tambien los intentos de Maceo.

Hará aproximadamente tres dias que el Sr. Cánovas del Castillo y el general Azcárraga tuvieron noticia de que Maceo volvía á la Habana y que había franqueado la trocha el día 2.

El fracaso del general Weyler se consideraba como indudable en elevadas regiones, y esas impresiones nos inspiraron el suelto que publicamos anteanoche, en cuyo suelto acogíamos la probabilidad de que en el Consejo de ayer se adoptara algun acuerdo de importancia.

Después de la noticia que el cable ha transmitido, es posible, segun las últimas impresiones que hemos recogido, que en los propósitos del gobierno se opere algun cambio radical, ó por lo menos, segun los mejor informados, algo parecido á un aplazamiento.»

LA MANIFESTACION de los estudiantes.

Poco antes de las once de la mañana, hora en que se proyectaba celebrar la manifestación, comenzaron á acudir estudiantes á la plazuela de la Academia Central.

Cuando el número llegó á unos ciento, sin gritar y con gran orden, fueron hasta la plaza de Santo Domingo. Aquí, reforzados los manifestantes por estudiantes y otros elementos extraños, hasta constituir un grupo de trescientos á cuatrocientos, se dirigieron por la calle de Tetuan á la del Arenal, y de ésta, por la de las Hileras, á la calle Mayor.

Una comision subió á ver al goberna-

do, quien no dió permiso para que se celebrara la manifestación.

Sin estar autorizados subieron por la calle de Ciudad-Rodrigo á la Plaza Mayor.

Cuatro estudiantes habían comprado en uno de los bazares de la Plaza Mayor, que agitaban, siendo contestados con vitores, aclamaciones al ejército y aplausos.

Frente á la casa de la señora del comandante Cirujeda, se repitió la manifestación de simpatía que ayer tuvo lugar.

Al llegar á la Puerta del Sol los manifestantes se encontraron cerrado el paso por fuerzas de Seguridad al mando de un capitán, quien les intimó á que se disolviesen, pues les faltaba el correspondiente permiso.

Sin gran trabajo comenzaron á dividirse los grupos.

El mayor que se dirigía por la calle del Arenal á la plaza de Isabel II, fué disuelto por varios guardias de Seguridad á la entrada de la calle de la Biblioteca.

La nota dominante entre el elemento escolar era la alegría, traducida en flores y aplausos á cuantas mujeres veían en los balcones y en las calles.

No sabemos cómo se procuraron un caballo de carton, de regular tamaño, al que llamaban «El caballo de Maceo», y que entre todos destrozaron, arrojando al aire los pedazos.

Esta tarde se proyectaba celebrar otra manifestación en la calle de Sevilla, para la que no se ha concedido permiso, segun el anuncio siguiente:

«El señor gobernador ha ordenado que no tolera ninguna manifestación ante el Salon del *Heraldo*.»

A pesar de esto se agrupó la gente en la calle de Sevilla, mientras fuerzas de Seguridad procuraron estorbarlo.

A las dos de la tarde apareció un pequeño grupo, que llevaba un estandarte, consistente en un carton, en el que había pintada una caricatura de Maceo, cubierta con un sombrero guajiro, en cuya cinta se veía un gran cerdo.

El capitán de Seguridad hizo que se retirara.

Durante toda la tarde, hasta el anoche, ha circulado por las calles de la población un grupo como de 200 estudiantes y muchachos del pueblo, que llevaban varias banderas españolas.

La policía les arrebató algunas de éstas en la plaza del Rey; pero los manifestantes, que eran todos muy jóvenes, casi niños, siguieron su paseo por la calle de Alcalá, paseo del Prado, Carrera de San Jerónimo, calles de Ventura de la Vega y Atocha, plaza del Angel, calle de Carretas, y entrando otra vez por la Carrera de San Jerónimo, quisieron ir hacia la calle de Sevilla, pero la policía les cortó el paso.

Los chicos cada vez que se les aproximaban guardias de seguridad, escondían las banderas, huían y volvían á concentrarse á poca distancia.

A las últimas horas de la tarde el grupo de manifestantes había disminuido mucho, y los agentes de seguridad les dejaban pasear por las calles, procurando solamente que se alejaran del centro de Madrid.

Otro de los grupos bastante numeroso, con banderas, se dirigió á la redacción de nuestro colega *El Imparcial*.

El redactor D. Luis Taboada, desde uno de los balcones dió un viva al ejército, lo que fué contestado con entusiasmo.

Cuando pasaban por la calle Mayor, un teniente de Orden público quitó á uno de los manifestantes la bandera, lo que originó protestas, que terminaron con la intervención de un capitán de Estado Mayor que casualmente pasaba por allí, y que le aconsejó la devolviera, como así lo hizo, siendo tal acto acogido con aplausos por la multitud.

En la calle de Toledo, frente á la casa de la señora del comandante Cirujeda, los vitores y aclamaciones se repitieron incesantemente.

De un colegio de señoritas establecido en el núm. 2 de la citada calle, se quitó la bandera que ondeaba en el balcón, y fué entregada á los manifestantes.

Como se interrumpiera la circulación, tanto en la calle de Toledo como en la de la Colegiata, la fuerza de Seguridad pretendió disolver los grupos, oyéndose varios silbidos á los agentes de la autoridad, quienes pretendieron, primero por la persuasión y después sacando algunos de ellos el sable, hacer que cesara la confusión, lo que originó carreras.

Frente á la redacción de *El Liberal*, tambien algunos agentes quisieron hacer uso de los sables para disolver á los manifestantes.

Se han verificado algunas detenciones.

Una comision de estudiantes ha visitado al señor conde de Peña Ramiro, para pedirle que no se empleen contra ellos procedimientos de fuerza.

El gobernador ha contestado que tiene dadas las órdenes más terminantes para que no se haga uso de los sables, y que sería castigado en el acto el guardia que las contraviniera.

El gobernador civil ha estado á las doce y media en Palacio, con objeto de dar cuenta á S. M. de la manifestación que en aquel momento celebraban los estudiantes.

En el escaparate de una fotografía de la calle de Preciados ha sido puesto el retrato en grupo de la familia Cirujeda, adornado con un pabellon con los colores nacionales. Numeroso público estaba detenido ante el escaparate examinando el retrato.

Aplazamiento del Consejo.

Por continuar indispueto el Sr. Cánovas, se ha aplazado hoy el Consejo que debía celebrarse bajo la presidencia de S. M.

Mañana, probablemente, se celebrará Consejo en la *Huerta*.

Dudas.

El hecho de no haberse encontrado los cadáveres de Maceo y del hijo de Máximo Gomez, cuando se fué á recogerlos, es objeto de cavilaciones por algunas personas; pero son tantos los detalles y tan firmes las seguridades, que la muerte parece indudable.

El general Lopez Dominguez ha visitado esta tarde al ministro de la Guerra.

Contra la viruela.

El teniente alcalde del distrito de Palacio ha dado las órdenes más terminantes para que se revacunen to los los guardias, serenos y demás personal dependiente de la alcaldía, recomendando asimismo á los que tienen familia la revacunación de ésta.

Esta conducta debiera imitarse por todos los que ejercen autoridad.

Noticias de Marina

Han sido destinados al apostadero de Filipinas el ingeniero primero D. Luis Bastida; á la comision de Francia el de igual clase D. Felipe Briñas, y á Cartagena á D. Gonzalo Rubio.

Ha sido nombrado primer comandante del acorazado *Cristóbal Colon*, el teniente de navio de primera clase don Francisco Guarro.

Ha sido nombrado ayudante de la comandancia de marina de Almería, don Mariano Linares García.

Ha fundeado en Vigo el cañonero francés *Surprise*, procedente de Cherburgo, al mando del teniente de navio señor Carrin.

La corbeta de guerra *Nautilus*, escuela de guardias marinas, ha llegado sin novedad á Tenerife.

LA MUERTE DE MACEO

En París.

Los laborantes cubanos.—La colonia española.

Partis 10 (2 tarde).
Los laborantes cubanos esfuerzarse en regatear la importancia de la muerte del cabecilla Maceo. Algunos la desmienten.

La colonia española está entusiasmada y orgullosa de la gloria del ejército, cuya bizarria reconocen los extranjeros.

Muchos españoles han telegrafado al general Azcárraga felicitándole al ejército.—*Mencheta.*

En Valencia.

Manifestacion patriótica.—El padre de Cirujeda.

Valencia 10 (140 t.).
Se ha verificado una entusiasta manifestación patriótica.

Los estudiantes de todas las facultades, del Instituto y de la Escuela Normal, después de obtener permiso del gobernador civil y del rector, organizaron la manifestación.

Pronunciaron arengas varios profesores, y los estudiantes, seguidos de a multitud, recorrieron las calles céntricas de la población, y una comision visitó al capitán general.

Este dió órdenes para que acompañara á los manifestantes la banda de música del regimiento de Tetuan, la cual ejecutó la marcha de *Cádiz*.

La manifestación se dirigió á la plaza del conde de Carlet, en una de cuyas casas vive el padre del comandante Cirujeda, señor de ochenta años de edad.

Subió una comision para felicitarle, y le obligó á asomarse al balcón.

Al presentarse el anciano, se le tributó una ovacion calorosa, dándose frenéticos vivas y obligando al público á la música á que ejecutase la *Marcha Real*.

El padre de Cirujeda floraba de emoción y agitaba el pañuelo para saludar á la multitud.

Los estudiantes visitaron luego al alcalde, quien les prometió que telegrafiaría en seguida al gobierno para que éste felicitará al comandante Cirujeda en nombre de la población de Valencia. La manifestación se disolvió á la una de la tarde.

El orden ha sido completo.—*Mencheta.*

En Zaragoza.

Zaragoza 10 (250 tarde).
En la plaza de la Constitución, frente al Gobierno civil, se ha organizado esta tarde una manifestación, dirigiéndose hacia la Capitanía general, dándose repetidos vivas á España y al ejército.

Los manifestantes llevan ocho banderas y van precedidos de la música del Hospicio, que toca la marcha de *Cádiz*, la cual es coreada con frenéticos vivas ó España.

Zaragoza 10 (430 tarde).

La manifestación recorrió varias calles, incorporándose á la misma personas de todas las clases sociales, y en la plaza de la Constitución lo hizo una banda militar que tocó tambien la marcha de *Cádiz*.—*Mencheta.*

En Igualada

Barcelona 10 (340 tarde).
En Igualada la muerte de Maceo ha producido inmenso júbilo, considerándose la precursora de una paz inmediata.

En todas partes domina la nota patriótica. Algunos edificios han sido adornados con colgaduras.

Reina mucho entusiasmo.—*Mencheta.*

En Oviedo.

Oviedo 10 (12 m.).
Al saberse noticia muerte de Maceo, despertóse gran entusiasmo, poniéndose colgaduras en muchas casas, incluso en el palacio episcopal.

Los estudiantes abandonaron las aulas y recorrieron las calles, vitoreando al ejército y Cuba española.

La música municipal recorrió tambien las calles, acompañada de grupos del pueblo con banderas.

Durante la noche última hubo iluminación en las Casas Consistoriales. Gran entusiasmo.—*Mencheta.*

Balance del Dia

La muerte de Maceo continúa siendo examinada por la prensa con las impresiones más ligeras para nuestra causa, y dando motivo á las manifestaciones en la vía pública (que tambien hoy las ha habido), de que damos cuenta por separado.

El hecho de no haberse recogido los cadáveres de Maceo y del hijo de Máximo Gomez, no sabiéndose hoy su paradero, suscita algunas dudas; pero los datos son tan precisos y tantos los indicios, que parece indudable que haya tenido lugar el suceso que tanto regocijo ha producido en España.

En la Habana se cree unánimemente comprobado por el lenguaje de los corresponsales; el general Weyler, en el telegrama hoy enviado al gobierno dando un resumen de sus operaciones en Pinar del Rio y anunciando su regreso á la Habana, habla tambien de la muerte de Maceo; y en París y en Londres, donde tantos medios de comunicacion hay cou todo el mundo, se cotiza esta muerte porque nuestros valores vienen muy fuertes: en París ha subido nuestro exterior más de dos enteros.

En el primer momento del reconocimiento de los cadáveres, y de despojarlos de sus ropas, no se tenía, por lo visto, sospechas de la presencia de Maceo en el combate; pero al examinarlos más tarde los objetos recogidos, se vino en conocimiento de su procedencia, y cuando se regresó al sitio en que estaban los cadáveres, éstos habían desaparecido.

No tendria, de otro modo, explicacion que reconocidos los cadáveres, no se hubieran trasportado á la Habana, como principal trofeo de la victoria.

Como quiera que sea, seria conveniente, para disipar toda duda, que las autoridades de Cuba averiguaran dónde se han enterrado dichos cadáveres, comprobacion no difícil, dado que el sitio del combate está á poca distancia de la Habana, y que la personalidad de Maceo no permite engaños ni ocultaciones.

El Sr. Cánovas, más aliviado de su enfriamiento, ha podido hoy abandonar la cama, recibiendo la visita de varios ministros.

Probablemente mañana por la tarde, se celebrará Consejo.

Hemos oido hablar de telegramas de Washington, en que se insinúa que son vivas las censuras contra Cleveland, por los párrafos de su Mensaje relativos á Cuba, que encuentran algunos poco acentuados.

En cambio otra parte de la opinion aplaude la conducta del presidente.

El comandante general del apostadero de la Habana ha salido á girar una visita á las costas de Pinar del Rio.

El general Weyler llegó anoche á Guanajay, y hoy, probablemente, habrá llegado á la Habana.

DE POLO Á POLO

La ciencia en los tribunales.

Una pretendida victima que aseguraba haber perdido el uso del ojo izquierdo, vió descubierta de una manera curiosa su impostura ante un jurado, por el médico de la Compañía de seguros, á la que reclamaba gruesa indemnización.

Escribió el doctor un nombre con tinta verde sobre una tarjeta negra, y haciendo que el demandante se pusiera un par de lentes cuyo cristal izquierdo era blanco, y rojo el derecho, le dió que descifrara aquellos caracteres, lo cual hizo el demandante con facilidad, y sin darse cuenta de que estaba leyendo con el ojo izquierdo, pues ignoraba que la combinación del rojo y verde produce el color negro y le era imposible ver nada con el ojo derecho.

Los miembros del jurado que entendia en el asunto, hicieron la prueba tapándose el ojo izquierdo, y les fué imposible ver con el derecho nada de lo que se había escrito en la tarjeta.

Palomas mensajeras.

En Inglaterra se está ensayando la comunicacion de los buques de guerra y las costas, por medio de palomas mensajeras, segun se practica en Francia. En la actualidad se estudia la construcción en Devonport de un gran palomar que pueda contener 200 de estos animales.

Las experiencias hechas han sido bastante satisfactorias, para que el almirantazgo haya aprobado el proyecto de utilizar las palomas, como medio de comunicacion de la escuadra con tierra.

¡Plancha!

Hace poco ocurrió en un gran baile de Berlín la siguiente escena:

Un coronel se acerca á un subteniente recién salido de la escuela que llevaba sobre el pecho como única condecoracion, una gran placa guarnecida de diamantes:

—Decidme, subteniente, ¿qué es lo que llevais ahí?

—La condecoracion de una orden, mi coronel.

—¿Una condecoracion de una orden! pero no es prusiana, yo no la conozco.

—Es de una orden inglesa, mi coronel.

—¿Toma, toma! ¿y quién ha podido daros esa condecoracion?

—Mi abuela, mi coronel.

—¿Vuestra abuela!—dijo el coronel soltando la carcacha.—¿Cómo se llama?

—Su majestad Victoria, reina de Inglaterra—contestó el subteniente, que era el príncipe Alberto de Schleswig-Holstein, mientras que el coronel se eclipsaba todo corrido.

La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 2º sobre 0. A las doce de la tarde, 5º sobre 0. A las cuatro, 6º sobre 0. La máxima fué de 9º sobre 0. La mínima de 2º bajo 0. El barómetro marca 712.—Buen tiempo

CANTARES.

Taberna, hospital y cárcel, son los horribles caminos en que suele andar el hambre.

Ni envidiado, ni envidioso, estoy pasando la vida; nadie envidia mis pesares, á nadie envidio sus dichas.

Anda, sí, vete con ese que ahora te ofrece su amor, y á ver si á quererte llega igual que te quise yo.

Ya llegará dia en que te arrepientas, pero nunca esperes que vuelva á quererte, pará mi estás muerta.

JOSÉ DOZ DE LA ROSA.

CHARADA.

Prima dos tiene el caballo; tambien lo usa el militar, y al segunda con tercera gustan las niñas jugar.

Tercera tres se llama al niño; dos segunda fruto es, y un madriello, de bravo dió puebas en un dos tres.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solucion mañana).

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR: CUEN-CA.

JEROGLÍFICO.



(La solucion mañana.)

SOLUCION AL JEROGLÍFICO ANTERIOR

Hombre de poco pelo.

Recomendamos por lo clara, nueva y útil la *Economía Política* por Vidaurre, sus leyes enseñan la mejor administración de los intereses públicos y privados.

CULTOS.

Santo de mañana.—San Dámaso y San Sabino.—Dia de ayuno.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia de San Pedro, donde se celebrará misa mayor á las diez, y por la tarde, preces y reserva.

En las Descalzas Reales cultos á Nuestra Señora del Milagro, con misa de Comunión á las ocho, y por la tarde, á las cuatro, ejercicios con sermón que predicará un P. Franciscano.

En las Jerónimas del Corpus Christi ejercicios piadosos á las cuatro, predicando el Sr. Calpena.

Siguen las novenas á la Purísima y predicarán:

En la Concepcion, el Sr. Tapetado y el P. Pompilio Diaz.

En Santa Cruz, el P. Juan Martin.

En Santa Bárbara, el Sr. Rivilla.

En el Asilo de Huérfanos, el Sr. Guirjarro.

En el Olivar, el Sr. Calero.

En Jesús ejercicios piadosos al anochecer predicando el Sr. Rodriguez.

En San José ejercicios de desagravio en la capilla de Santa Teresa.

En la V. O. T. de San Francisco ejercicios con sermón que predicará el señor Sanchez Navarro.

BOLSA.

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 10 DICIEMBRE 1896
COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR
Ultimos precios.

Table with 4 columns: Item, Dia 9, Dia 10, Diferencia. Includes items like 4 0/0 perpét. int. c., Billetes Cuba 1886, Banco de España, etc.

Cambios sobre el extranjero.
PARIS
A la vista, 24'40 por 100 beneficio papel

LONDRES
A la vista, lib. esterlina, 00'00 ptas.
A 3 dias vista, idem, 00'00.

ASPECTO DE LA BOLSA.
Continúa siendo favorable la tendencia del mercado, aunque no ha sido tan so-

ha sido extraordinaria, revelando el admirable efecto producido por las noticias de Cuba.

Pero la Bolsa de Madrid, en medio de la manifiesta tendencia al alza de los cambios y del entusiasmo é impresiones favorables, no camina con precipitación en este sentido, y la regularidad en la lucha de la oferta y la demanda, viene á señalar en último término el punto que en estas corrientes concretan opuestos intereses.

No guarda relación la subida de los fondos en Madrid con la extraordinaria que nuestra Deuda exterior ha obtenido en el extranjero, pues cotizándose allí anteriormente sobre el cambio de 58'75, parece ha llegado hoy en la Bolsa de París hasta 61 por 100.

El curso de nuestra cotización viene á ser el siguiente:
El 4 por 100 interior al contado quedó ayer á 62'60, y esta tarde ha tenido los cambios de 62'65 á 62'75, y á fin de mes de 62'75 á 63'05, terminando á 62'90, y quedando después en lo no publicado á 62'85.

El 4 por 100 exterior cerró ayer á 74'35 y hoy ha seguido de 74'50 á 74'85; siendo el último cambio al contado 74'65, y á fin del corriente desde 74'80 á 60, cerrando á 74'75.

El 4 por 100 amortizable queda como ayer; esto es, se ha cotizado de 74'75 á 74'90, siendo su última cotización 74'35.

Los billetes de Cuba de 1886, de 89 por 100 á 89'25, ó sea con medio por ciento de ventaja.

Los de 1890, de 75'75 á 90, terminando á 75'85, como ayer.

Las obligaciones de Aduanas á 93'60 y 50 en partida, y de 93'60 á 93'90, en pequeñas cantidades.

Los francos, más bajos; de 24'70 á 24'40 de beneficio.

Las acciones del Banco de España, á 390 por 100.

Las de Tabacos, á 211'50 y 212 por 100.

Las acciones de la Compañía de Electricidad de Chamberí, primera sériq., á 104 por 100.

Después de la Bolsa.
A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 62'70 dinero.

(DE LA «AGENCIA FABRA.»)
Paris 10.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 59'75, 60'00, 60'56, 60'43 y 61'00.

Londres 10.—Exterior español, 59'75.

LA GACETA

La de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Marina.
Concediendo la gran cruz del Mérito Naval, con distintivo blanco, á los generales de división D. Rosendo Moino y Mendoza y D. Eugenio Seijas y Patiño.

Hacienda.
Concediendo franquicia del impuesto de tráfico á los carbones minerales importados por los industriales que lo han solicitado.

Fomento.
Dictando reglas para la plantación de arbolado en las márgenes de las carreteras.

LOS TEATROS

Español.
Mañana, noveno viernes de moda, se

celebrará en este teatro el estreno del cuento en un acto y dos cuadros, de don Pablo Parellada, inspirado en una escena de Lope de Rueda, titulado Las olivas.

Lara.
Mañana se pondrán en escena en este elegante teatro por primera vez en esta temporada las aplaudidísimas obras tituladas Chifladuras, Las recomendaciones y El brazo derecho.

Están en ensayo las obras nuevas, originales de aplaudidos autores, tituladas El último drama y Venta de baños.

AL MENUDEO

Tropas á Filipinas.
A bordo del vapor Isla de Luzon salieron ayer de Barcelona para Filipinas 1.520 soldados, entre los que figuran un coronel de artillería, tres capitanes de infantería, diez oficiales de otras armas, personal de administración, sanidad y veterinaria.

En el mismo vapor va el jefe del apostadero de Filipinas, contralmirante Montojo.

El Isla de Luzon lleva gran cantidad de dulces, como aguinados de Navidad á los soldados, hecho por el comercio de Barcelona.

Espectáculos para mañana.

TEATRO REAL.—No hay función.
ESPAÑOL.—Noveno viernes de moda.
A las 8 1/2.—Casa con dos puertas....
—Las olivas.—Los dos habladores.
COMEDIA.—A las 8 1/2.—El señor feudal.—El son que tocan.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Los zangolotinos.—A las 9 1/2.—Cuadros disolventes.—A las 10 1/2.—El baile de Luis Alonso.—A las 12.—El padrino de «El Nene», ó todo por el arte.

LARA.—T. 2.º par.—A las 8 1/2.—El son que tocan.—A las 9 1/2.—Chifladuras.—A las 10 1/2.—El brazo derecho.—A las 11 1/2.—Las recomendaciones.

APOLO.—A las 8 1/2.—La Czarina.—A las 9 1/2.—La verbena de la Paloma.—A las 10 1/2.—Los descamisados.—A las 11 1/2.—El organista.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—Función popular.—La carcajada.—La vida es sueño.

PARISH.—A las 8 3/4.—El postillon de la Rioja.—Cuba (estreno).—Butaca con entrada, 1'50.—Entrada general, 50 cts.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—Las amapolas.—A las 9 1/2.—¡Viva el Rey!—A las 10 1/2.—El padre Benito.—A las 11 1/2.—La marcha de Cádiz.

MARTIN.—A las 8 1/2.—El Sr. Lopez.—A las 9 1/2.—La invasión de los bárbaros.—A las 10 1/2.—La tonta de capirote.—A las 11 1/2.—Heraldo de Madrid.

ROMEA.—A las 8 1/2.—El mapa mundi.—La serpiente Mis Stuart.—A las 9 1/2.—La moza de rompe y rasga.—Mister Marten.—A las 10 1/2.—La manía de Tomás.—La serpiente.—A las 11 1/2.—Charivari.—Mr. Marten.

CINEMATOGRAFO LUMIERE. Fotografías animadas.—(Carrera de San Jerónimo, 28).—Representaciones de 10 á 12 mañana, 3 á 7 tarde y 9 á 11 noche.
MOVUOGRAFO.—Alcalá, 4.—Fotografías animadas en colores y combinadas con el grafófono.—Secciones cada media hora de 3 1/2 á 7 de la tarde y de 8 1/2 á 11 1/2 de la noche.

MADRID.—IMPRESA DE EL CORREO.

SELLOS DE CORREOS

Antiguos en España se compran del 1850 al 54 y Oso y Madroño los de 19 cuartos del 60 al 70. Los de 4 y 10 pesetas y los de 20 y 40 céntimos de todos los años. Los de Filipinas 1854 y 55, así como los posteriores á esta fecha. Los de Puerto-Rico en grandes cantidades. Todos estos sellos se pagan hoy á precios elevados, como igualmente los extranjeros antiguos. Se compran colecciones grandes y pequeñas, así como sellos ordinarios en grandes cantidades. Venta de catálogos extranjeros de todas las casas conocidas, desde 2'50 pesetas en adelante. Catálogos de España y sus colonias á 1'25 pesetas; para provincias 1'50 por gastos certificado.

M. GALVEZ (SUCESOR DE LOPEZ)
CALLE DE LA CRUZ, NUMERO, 1, MADRID

A primeros de Enero del próximo año, esta casa publicará una Revista Filatélica bajo el título de MADRID FILATELICO. Se desean para esta Revista corresponsales con buenas referencias en todas las provincias. Se admiten anuncios filatélicos y suscripciones desde esta fecha.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN POR UN AÑO, UNA PESETA.—PAGO ADELANTADO

Toda carta que no venga franqueada, será devuelta

LA PALATINE
COMPAÑIA INGLESA DE SEGUROS
CONTRA INCENDIOS
Explosiones y accidentes
A PRIMA FIJA
(The Palatine Insurance Company, Ltd.)
Establecida legalmente en España desde 1891
CAPITAL: 34 MILLONES DE PESETAS

Esta Compañía tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.
OFICINAS PRINCIPALES: 52 Brown Street—MANGHESTER, 101 Cheapside—LONDRES, E. C.
DIRECCION DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA: CALLE DE ALCALÁ, 23 DUPL.—MADRID

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Garantías
Capital social efectivo.... Pesetas 12.000.000
Primas y reservas..... 43.598.540
TOTAL..... 55.598.540
32 AÑOS DE EXISTENCIA
Seguros contra incendios
Seguros sobre la vida

IBARRA Y COMPANIA
Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro consignatario.

SERVICIOS DE LA
COMPAÑIA TRANSATLANTICA DE BARCELONA
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

on escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:
El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 15 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.
Las salidas de la Habana para New York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos días.

Retorno.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.
El vapor Santiago, saldrá de Cádiz el 10 del corriente.

LÍNEA DE FILIPINAS
con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kuraocché y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcutta Saigón, Sidney, Batavia, Hong Kong, Shangay, Hyogo y Yokosama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro semanas, á partir del 4 de Enero de 1896 de Manila saldrán cada cuatro semanas, á partir del 23 de Enero de 1896
El vapor Isla de Mindanao, saldrá de Barcelona el 9 del corriente.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES
con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.
Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LÍNEA DE FERNANDO POO
con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.
Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA
LÍNEA DE MARRUECOS
Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Marrácn.

El vapor JOAQUIN DEL PIELAJO sale de Cádiz para Tanger, Argecira y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.
Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía les aloja en camarotes muy cómodos y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.— Rebaja á fa milias.— Precios convencionales por camarotes de lujo.— Rebajas por pasajes de ida y vuelta.— Hay pasaje para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía provee á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encargará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

RIVAS Y SANZ
Camisería II, PRÍNCIPE, II Novedades
Dos magníficos regalos á nuestros compradores
Grandes novedades.—Precios baratísimos

TOS
Por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las Pastillas del Dr. Andreu.
Sus efectos son tan rápidos y seguros que casi siempre desaparece la Tos por completo al concluir la primera caja.
Los que tengan ASMA ó sofocación, usen los cigarrillos balsámicos y los papeles azoados del Dr. Andreu, que lo calman al acto y permiten descansar durante la noche.

BOCA, GARGANTA y VOZ
Pastillas Bonald, Cloro-Boro-Sódicas con cocaína.
Contra los Catarros, Tosos, Afonías, Ronqueras, Irritaciones de la boca y garganta, por crónicas y rebeldes que sean.
Depósito: Farmacia de Bonald, Nueve de Aree, 17, antes Gorguera, Madrid

ECONOMÍA POLÍTICA
por D. Clemente Villaurto y Orueña, catedrático de la misma asignatura.
Importantisima para abogados, políticos, jefes de familia, comerciantes é industriales. Se remite por 12 pesetas, 2.ª edición, 3 tomos. Segundo Salvador, Ibero, Bilbao.

CARNE LIQUIDA
PEPTOGENO Y PEPONIZADA DEL DR. CASTELL
El mejor alimento y fácilmente asimilable aun por los estómagos más débiles por contener los principios nutritivos de la carne transformados en peptona y substancias pépsicas; recomendada con éxito por los médicos como reconstituyente en los estados de debilidad, falta de apetito, digestiones difíciles y en las convalecencias en general.
Deposito: g. moral, D. M. Ibero García, Venta, M. Boix, Jacomezezo, 14, y en las principales farmacias.

SE VENDEN
Clichés de JEROGRAFICOS en la Administración de este periódico, Libertad, 29, pral.
Se vende papel por mayor, en la Administración de este periódico, Libertad, 29.

SUSTITUTO
Se desea uno de los reemplazos de los años 1890 á 91.
Razon, D. Gregorio Lopez.—Telégrafos, Guadalajara.

CENSOS EN MADRID
se compran. Al 6 por 100 anual dinero para hipotecas, Madrid y provincias.—Cavetas, 3. 2.º
Zurcitoria á la francesa Zcede gable. Victoria, 3. 3.º izq

J. VERNE
ANTE LA BANDERA
UN CUADERNO CINCO REALES
Sociedad General de Anuncios

DE ESPAÑA
Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.
Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las pidan.
SE ADMITEN SQUELAS de defunciones é aniversario 6 y 8, Alcalá, 6 y 8
Teléfono 511

PORTERIA
Le desea un matrimonio sin hijos y que ha sido ya portero.
Razon: Molino de Viento, 29.